
Na manhã do dia 11 de abril de 2025, a Dra. Yoná Maria de Lima Moreira, ex-Presidente da APÓS-FURNAS, nos deixou, após 
muitas décadas de lutas em prol dos aposentados e pensionistas. A perda de uma colega tão vibrante, entusiasmada e 
competente deixa uma lacuna imensa em nossas vidas. A APÓS-FURNAS foi parte da existência de Yoná por mais de 41 anos, 
porque ela começou a trabalhar para a Associação antes mesmo de ela existir. Veja no depoimento abaixo, como ela própria 
contou sua trajetória na APÓS-FURNAS:  
      

“Um dia, o Geraldo [Moreira], assistindo TV, falou: Vou criar uma associação de aposentados. 
Ele levantou, ligou para o Anísio Alegria, que achou ótima a idéia, e já começou a criar o 
estatuto. Alguns dias depois, telefonou para o Hélio Maurício, que gostou da idéia e se juntou 
à tarefa. A partir do momento que ele resolveu fazer isso, eu vim com ele, com o coração 
aberto. Eu chefiava uma área jurídica muito específica em Furnas, que não tinha nada a ver 
com previdência, e via o meu marido tão empenhado em criar uma associação, que larguei 
tudo para acompanhar esses ideais: vim ajudá-lo a construir a APÓS-FURNAS. 

Eu sabia que era preciso um elo dos aposentados e pensionistas com as outras entidades, 
porque os regulamentos vinham de Brasília, leis novas para substituir as que havia até então 
– e nem sempre a gente tinha uma memória viva para passar adiante. Por isso, a gente criou 
a Associação, e hoje me sinto um pouco responsável por não deixar essa esperança se esvair.  

A Marília de Castro Esteves foi baluarte desta entidade, esteve conosco desde o primeiro 
momento. Às vezes, ela saía daqui às dez da noite. Eu trouxe de casa meu computador, e 
nós duas, junto com o José Carlos Cosme Pinto, tentando fazer um cadastro. Nós é que vendíamos a ideia da APÓS-FURNAS. 
Não havia recursos financeiros – não podíamos pagar empregados – ficávamos aqui para tudo. Os primeiros associados foram 
diretores e superintendentes, que tinham uma enorme defasagem de benefício. 

Participei de todas as gestões, cuidando dos assuntos jurídicos da Associação, até a eleição da Tania. Fui Diretora da 
Administração, Vice-Presidente na época da Alzira, conselheira e Presidente do Conselho Deliberativo e, por fim, Presidente. 
A APÓS-FURNAS passou a ser um pedaço da minha vida.  

Ser Presidente foi uma forma de dar amor e servir às pessoas. Eu não precisava deste cargo, não estava fazendo currículo. Era 
hora de servir ao próximo, meus amigos e colegas, e de me impor a obrigação de acompanhar o que acontece em todas as 
esferas. Tinha contatos com pessoas no comando da Empresa e da Fundação, o que facilitou muito para gente poder dialogar.  

Eu gostaria que aqueles que não viveram esse tempo soubessem: a APÓS-FURNAS foi construída com muito amor. Ninguém 
veio buscar um cargo, ganhar dinheiro. Era uma filosofia de vida, a gente tinha amor à causa. Então, qualquer coisa que 
desvirtue essa ideia me machuca.  

Quando aceitei ser presidente, o Geovah me disse: ‘Seu nome foi muito bem recebido porque você não é carreirista, você não 
veio aqui atrás de cargo, você está sempre procurando ver como ajudar a APÓS-FURNAS a crescer, a ser respeitada’. 

Acho que a APÓS-FURNAS é uma vitória, é um fato concreto, tem credibilidade.” 
      

A madrinha do Fórum 

O mais importante fato político da gestão de Yoná foi a articulação 
para criar o Fórum em Defesa da Fundação Real Grandeza, 
integrado por 16 sindicatos e três associações – uma aliança 
inédita na época, que se formou com o objetivo de influir na 
escolha dos novos Presidente e Diretor de Investimentos da FRG.  

Desde que políticos tentaram substituir os diretores estatutários, 
todos estavam em estado de alerta. O Fórum se reuniu diversas 
vezes na APÓS-FURNAS, e os líderes sindicais fecharam posição 
com as associações, a fim de fiscalizarem a implementação do 
Projeto de Sustentabilidade da Nova Gestão da Real Grandeza. 
Yoná passou a ser a madrinha do Fórum, incansável até o fim. 
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Associação dos Aposentados de Furnas 

Nossa Associação defende os direitos de todos. Venha participar desta FAMÍLIA → https://aposfurnas.org.br/proposta-de-associacao-apos-furnas/ 

Primeira reunião do Fórum, em 2010, na sede da APÓS-FURNAS 

Yoná Moreira: incansável. 
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